
科技日报讯 （马林凤）由中国医学

科学院、中国中医科学院以及二十一世

纪公益基金会等单位数十位国内外神经

系统领域权威专家与媒体共同倡议成立

的“全国三叉神经痛防治公益服务平台”

日前在京启动。

为进一步规范和加强医患之间的沟通与协调，二十

一世纪公益基金会倡议创建“全国三叉神经痛防治公

益服务平台”。据悉，正式开通的“全国三叉神经痛防

治公益服务平台”，将通过全国三叉神经痛防治公益服

务热线和全国三叉神经痛防治公益服务网两种服务平

台，对全国三叉神经痛患者提供服务。

国家中医药管理局副局长吴刚在充分肯定这一行

动后指出，该平台将充分发挥全国优秀医生、专家的作

用，协调医疗资源，为三叉神经痛患者与医院、医生

之间建立起一座桥梁，让三叉神经痛患者从此远离

治疗、康复误区，最大限度地解决有病乱投医问题，

提倡“无病要预防，有病先咨询”的新就医模式，避免

三叉神经痛患者在就医时走弯路而延误病情和承担

不必要的风险。同时该平台还为三叉神经痛患者提

供医疗指导，选择最佳治疗方案，避免过度治疗，节约

就医时间，提高就医效率，减少经济负担。

目前，北京嘉泽东博三叉神经医学研究院、山东

潍坊彭胜三叉神经医院被定为“全国三叉神经痛防治

公益服务平台定点医院”。该院创新的“三叉神经痛无

痛介入疗法”受到了国内知名神经系统专家的认可，他

们一致认为该方法具有安全性、实用性、创新性与科学

性等特点，值得在行业内应用与推广。

全国三叉神经痛防治热线开通
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资 讯

A

专家门诊

□ 本报记者 李 颖

三级预防要牢记
一级防治：是对先心病致

病危险因素进行流行病学调

查，发现那些可能导致先心病

的病因和危险因素，最终减少

或消除这些先心病患病危险因

素，从而减少先心病的发生率。

二级防治：是通过孕期筛

查，发现那些已患先心病的胎

儿，对那些复杂的、难治的和远

期效果差的先心病患儿进行早

期干预，一定程度上减少先心

病的发生率。

三级防治：则是通过各种

手段，对已患先心病的孩子进

行早诊断、早治疗，减少先心病

的危害，提高先心病患儿治疗

效果，使孩子能早日顺利恢复

健康、回归社会。

□ 本报记者 吴红月

B

科技日报讯 （佳宁）“奶粉”已经成为中国经济生

活中的重要关键词，就在发改委对进口奶粉的反垄断

调查的事态尚未淡去，各进口奶粉纷纷降价应对之

时，来自瑞士的“雅睿”奶粉已做好了登陆中国市场

的准备。

日前，广州众癸源贸易有限公司与瑞士HOCH-

DORF Nutricare AG 签署“雅睿”品牌瑞士奶粉总

代理协议。根据协议，HOCHDORF Nutricare AG

将首批为中国市场提供 500吨的优质奶粉，广州众癸

源贸易有限公司将负责雅睿奶粉在中国的销售、策划，

目前确定参与雅睿奶粉销售的渠道商已经有100多家。

据广州众癸源贸易有限公司首席执行官赵征南介

绍，雅睿奶粉最快将于 2014 年 1 月在中

国上市销售，该奶粉定位高端，分 0 至 3

岁多个阶段的种类，预计售价在每罐(900

克)368元人民币。

瑞士雅睿奶粉将进入中国

健康小贴士

眉眉在出生后的 3 个月里一切情况都

很正常，一家人整天围着她转，甭提有多高

兴了。可前不久，眉眉出现流鼻涕、打喷

嚏、咳嗽、发热等表现，经常哭闹不安，一哭

口唇就发紫。这可把一家人给急坏了，连

夜抱去医院看急诊。经过各项详细的检查

后，医生诊断眉眉患了肺炎，同时医生在眉

眉的心前区听到了心脏杂音，进一步做心

脏彩色超声检查确诊为先天性心脏病、室

间隔缺损。

“小儿先心病，并不像大家想象的那么

可怕。它不但可以有效预防，而且绝大多

数可以得到有效治愈。”北京安贞医院小儿

心脏中心刘迎龙教授在接受科技日报记者

采访时表示，先心病重在预防，目前安贞医

院小儿心脏中心 B 超专家为孕妇进行检查

能查出 90%以上的先心病胎儿。先心病的

孩子出生后，要根据病情选择不同的手术

方式和手术时间。

做好“三早”第一步

“我们常说对待疾病要以‘早发现、早

诊断、早治疗’为原则，对于先心病，同样如

此。”刘迎龙教授介绍说，先天性心脏病一

般可分为两大类：青紫型先心病和非青紫

型先心病。

青紫型先心病的重症患儿多在出生时

或出生后不久就表现出面部甚至全身皮肤

发紫(即“紫绀”)、喘憋、气促、精神萎靡、不

肯吃奶、反应低下，反复出现心功能衰竭等

情况，如不及时治疗，生存期通常难以超过

一年；较轻的青紫型先心病患儿，初期“紫

绀”不明显，生后 6 个月左右出现紫绀并逐

渐加重，常常在口唇、指/趾甲床、耳垂及鼻

尖等部位明显，并逐渐出现指/趾端膨大

(即“杵状指/趾”)；吃奶或哭闹时可出现呼

吸困难等症状，严重时还会突然晕厥、抽

搐；较大的孩子会说自己头痛、头晕，在行

走或游戏时常常主动蹲下休息片刻。

非紫绀型先心病较轻的病例可能没有明

显的不适，仅在体检时会发现有心脏杂音；重

症患儿在婴幼儿期常有喂养困难、呕吐、营养

不良、易疲劳、气急等情况，在哭闹时也可以

出现“紫绀”；此外，患儿还会表现为免疫力低

下，反复患感冒和肺炎，易咳嗽，并且容易合

并心功能衰竭；随着病情进展，肺动脉压逐渐

升高时则会出现较明显的“紫绀”。

刘迎龙教授提醒家长，在日常生活中

应该多留心观察，一旦发现孩子出现以上

表现时，应高度警惕先心病的可能性，及时

到医院进行检查。较简单的先心病经心电

图、X 光胸片和超声心动图检查，一般能够

明确诊断。如检查后仍不能明确诊断，则

需要到心血管专科医院做进一步的检查。

莫错过最佳治疗时间

“先心病的悲剧，有几个原因。”刘迎龙

教授透露，一种是有的家长从没有带孩子

做过任何心脏方面的检查，一直不知道孩

子有先心病。有的患儿先心病症状不明

显，孩子只会表现为容易感冒、脸色差、剧

烈运动后感到辛苦。由于长期供血受到影

响，这些孩子的发育会慢慢逊色于其他孩

子，家长给孩子增加许多营养品也无济于

事，许多家长直到这时候才意识到问题严

重了。“更让人心痛的是，有时等孩子把命

丢了，家长才知道孩子有先心病。”

另一种情况是，家长知道孩子患有心

脏病，但是认为孩子年龄太小经不起手术

的折腾，还是待孩子年龄大些、身体壮实些

再施行手术比较安全。这是一种误区，其

实现在的心脏手术技术已经越来越先进，

从孩子出生到三四岁都可以做手术。

“何时进行先心病手术，要视患儿的实

际病情而定，而不能以年龄的大小和手术

的耐受性而定。”刘迎龙教授解释说，有的

先心病随着年龄的增大，并发症会渐渐增

多，病情也逐渐加重，甚至会失去手术治愈

的宝贵时机。

刘迎龙教授指出，最常见的先心病动

脉导管未闭、室间隔缺损、房间隔缺损，其

手术时间要视缺损的大小而定，如缺损大，

分流量大，肺充血严重，经常伴有心衰、肺

炎等合并症，应及早手术，并且手术在婴儿

期(1 岁以内)即可进行，成功率接近 100%。

“手术后远期效果也十分良好，不会残留后

遗症，患儿术后将获得正常的生活质量，基

本和正常孩子一样学习、玩耍，日后能照常

进行工作和体力活动，养儿育女也不会受

影响。”刘迎龙教授表示，随着医学的不断

进步，小儿先心手术也在不断改进。

“最好的方法就是尽早带孩子去有条

件的医院找专科医生检查，明确心脏畸形

性质、程度，由有经验的医生来决定手术时

机，以争取达到最好的治疗效果。不要抱

着‘等大一点再治’的想法，以免延误孩子

的病情。”刘迎龙教授再三强调。

为先心病患儿开“绿灯”

“是否可以加号？”在好大夫在线咨询

刘迎龙教授时，常会收到“可走绿色通道”

的回复。这条“绿色通道”是刘迎龙教授在

医院规定的门诊时间之外，专为先心病患

儿开设的就诊方式。

除“绿色通道”外，安贞医院小儿心脏

中心还开拓网络就诊渠道，与好大夫在线

网站合作，于 2013年初开通了“先心病住院

直通车”。好大夫在线的工作人员帮助患

者收集、整理病情资料，办理等床手续，确

定住院、手术时间等。患者到京后可以直

接检查、手术，无需等待，从到京到出院仅

需 6—10天。

现在每天早上 6点半到 8点，刘迎龙教

授就已经带着四五名年轻医生在心外大楼

的“绿色通道”为没有挂上号的先心病患儿

看病，所有的孩子都是先看病后挂号；外地

患儿到安贞医院摸不清门，如果提前在网

上进行预约，将有专人协助入院；贫困患儿

没钱手术，可以申请救助基金……

“随着网络普及，就诊渠道已发生变

化。”刘迎龙教授透露，过去，一半是病人告

诉病人可以找哪个大夫，或自己到医院打

听；还有一半是大夫介绍。如今，近半病人

通过网络寻医就诊，其他一小半是病人或

大夫推荐。

为适应这种变化，2009 年刘迎龙教授

开通了好大夫在线个人网站。截至目前，

小儿心脏中心已有 37位大夫开通了好大夫

在线个人网站。他们在网上利用业余时间

回答患者的疾病咨询，及时更新出停诊时

间、地点，发表疾病科普文章、就诊注意事

项、术前术后准备工作等，让患者获取更多

科学可信的医疗信息。

记者从安贞医院了解到，针对儿童先心

病诊疗，已经构建了“立体化”的诊疗体系，

去年小儿心脏中心接诊患儿超过3万人次。

小儿先心病重在预防

科技日报讯（记者李颖）数据显示，中

国骨质疏松患者人数超 8800 万，每两个老

年人中就有 1 人患病。骨质疏松已跃居中

国最常见慢性疾病的第四位。

“国内调查表明，约 87%的骨质疏松症

患者服药时间不足 3 个月。”复旦大学附属

华东医院骨质疏松防治研究中心朱汉民教

授指出：骨质疏松症治疗需要至少 1 年以

上才能降低骨折风险，然而我们在临床随

访时发现，很多确诊患者不能遵医嘱按时

口服治疗药物，致使骨折风险增加。

骨质疏松症如果得不到及时治疗，会

带来髋骨骨折、脊椎骨折等情况，其中尤以

髋部骨折最为严重。据国际骨质疏松基金

会的数据显示，有 20%—24%的患者在发生

髋部骨折一年内死亡，一半的患者生活不

能自理。骨质疏松症及其并发症严重影响

了患者的生活质量，给家庭和社会带来沉

重的负担。

作为全球严重的公共健康问题之一，

由于用药复杂、次数频繁、担心胃肠道副作

用、缺乏快速疗效等原因，骨质疏松症患者

长期治疗依从性差成为一个普遍问题。对

此，美国新墨西哥州临床研究与骨质疏松

症中心主任李维克博士表示，根据美国外

科医生总会报告显示：美国骨质疏松患者

的长期治疗依从性仅为 50%。“患者治疗依

从性差将导致治疗效果不佳，无法有效抑

制骨转换，骨密度大幅降低，增加骨折风

险，并由此为美国带来每年一千亿美元的

高额治疗费用。”

“确切可见的疗效是骨质疏松患者坚

持治疗的动力。”朱汉民教授表示：骨转换

标志物检测可以更早评估骨质疏松治疗

效果，18 分钟即可快速监测骨质疏松治疗

效果。临床上一般在治疗前检测基础值，

治疗开始后 3 个月再次检测判断治疗效果

并 调 整 方 案 ，以 后 每 6—12 个 月 监 测 一

次。骨转换标志物检测能够快速反映治

疗疗效，以改变或优化治疗方案，还可以

对骨折风险和骨质流失风险进行预测和

评估。

对此，上海交通大学医学院附属瑞金

医院内分泌代谢科副主任刘建民教授指

出：“骨转换标志物检测在骨质疏松治疗中

的重要作用正日益

体现。同时，最新临

床研究发现，骨生化

指标与全身多个脏

器/系统的生理和病

理改变皆有关。因

此，骨生化指标的研

究对医学的进步有

着重要意义。”

骨质疏松患者依从性不佳成治疗难点

ω-3 脂肪酸在人体中的作用一直被人

们误解，事实上，科学实验数据表明，如果油

脂中ω-3（Omega3）脂肪酸严重不足，会造

成比例失调。长期下去，会导致细胞功能紊

乱，诱发心脏病、糖尿病、癌症、脑功能减退、

关节炎等疾病。日前，由中国保健协会主

办，中国保健协会保健原材料分会、广州百

岁天下承办的《ω-3 脂肪酸与人体健康论

坛》在京举办。与会专业人士、行业代表及

生产企业共同探讨了ω-3 的功能和作用，

以及在营养产业当中的地位，希望进一步推

动针对ω-3 的科普教育，使之为大众健康

起到积极的保护作用。

油该不该吃

有资料显示，1997 年到 2002 年，居民所

需的十大类食物中，粮食和豆类消费分别下

降了12.6％和6.8％；而奶制品在这5年间，增

长了 69.2％；糖类增长率次之，达到 42.1％；

再其次是植物油类、肉类、禽类和蛋类，分别

上升了20%以上。中国人民解放军总医院营

养科微量元素研究室赵霖教授认为，人们对

于膳食营养的认识存在着误区，比如，油脂对

于人体的积极作用就是其中之一。

油脂对机体有很好的保护作用。全身

皮肤表面布满不断分泌油脂的皮脂腺，使皮

肤保持湿润，协助抵抗光线、细菌与化学物

质的侵袭。油脂消化吸收后，转化成体内的

脂肪、内脏器官外面包覆着脂肪，可以保护

脏器免受伤害，受外界撞击时，可起减振作

用。脂肪还是人体三大供能营养素之一，1

克脂肪可以产生 9 千卡热量，吃低脂肪的饮

食容易饿，就是这个缘故。

油脂能提供人体必需的脂肪酸，是脂溶

性维生素的载体，脂溶性维生素 A、D、E 和

维生素 K 等都必须溶解在油脂里，才能够被

消化吸收。食用油能够提供必需脂肪酸，而

天然油脂可以提供磷脂、植物甾醇、类胡萝

卜素、谷维素、维生素Ｅ等营养物质。

有人认为油吃多了会引起疾病，赵霖教

授认为这是个似是而非的概念。他说，要看

吃的是什么油。普通食用油进人人体后，部

分会聚集在体内转化为脂肪，易导致肥胖并

诱发其他疾病。而山茶油等具有“不聚脂”

性，其富含的单不饱和脂肪酸能与体内的分

解酶产生作用，被 CO2分解、转换为能量，阻

断脂肪在内脏及皮下生成，还能有效预防各

类疾病发生。ω-3脂肪酸也有这样的功效。

ω-3在人体中起什么作用

ω-3 脂肪酸是必需脂肪酸，ω-3 脂肪

酸，成分主要为二十碳五烯酸（EPA）和二十

二碳六烯酸（DHA），能促进甘油三酯的降

低，有益心脏健康，对人体多种疾病有治疗

效果，具有不可替代的营养作用，主要依靠

食物摄入。中国疾病预防控制中心营养与

食 品 安 全 所 霍 军 生 研 究 员 表 示 ，大 脑 是

ω-3 最集中的地方，比较人体其他部位，大

脑中所含的ω-3 数量最多。而且，ω-3 脂

肪酸是代谢因子，其功能成分影响许多代谢

酶，从而产生生物学作用，它参与细胞间信

息传递、影响激素作用等。

国家心脏中心/国家心血管病重点实验

室副主任、北京协和医院教授惠汝太以“因

纽特人悖论”详细解读了ω-3 脂肪酸的科

学功效。他说，高脂肪、高蛋白、较少的绿色

蔬菜、水果和膳食纤维被认为是心脏疾病的

诱因。而格陵兰岛的因纽特人以海产动物

食品为主，极少蔬菜、水果和膳食纤维，其

45—64 岁男性居民心脏病死亡率为 5.3%，

而美国为 40%。

因纽特人的主要食物海豹、鲸和其他深

海食物均含有丰富的 DHA 和 EPA 脂肪酸。

这个发现引发了科学界对ω-3 脂肪酸的持

续观察。缺乏ω-3 脂肪酸，导致细胞活性

下降，影响大脑、眼睛、心脏等健康，降低身

体的免疫力，导致癌症、冠心病等重大疾病，

表现为注意力不集中，记忆力下降，视力减

退，情绪易悲观，不稳定。

流行病学资料显示，恶性肿瘤的发生与

摄入脂肪的种类和数量关系密切，饱和脂肪

酸和动物脂肪的高摄入会增加罹患结肠癌、

乳腺癌、前列腺癌的危险性，而经常食用富

含ω-3 的深海鱼及其他海产品的人群发生

恶性肿瘤的危险性明显降低。另据科学调

查发现，纤维蛋白原含量高的人群，发生心

脏病的可能性是正常人的 5 倍。增加膳食

中ω-3 脂肪酸的摄入量，有助于延长出血

时间、抑制血小板凝集，减低发生栓塞的危

险。在日本，渔民平均吃鱼 250g/日(2.5gE-

PA)，而日本居民心血管病发病率低与消费

鱼类食物有直接的关系，其起到积极作用的

EPA正是从α-亚麻酸转化而来。

呼吁为专项补充ω-3立法

ω-3 的综合利用前景广阔，国家早在

2000 年就在内蒙古呼和浩特经济技术开发

区启动了《亚麻籽综合开发利用项目》，承接

该项目的王翠梅表示，国人对ω-3 公众营

养性的教育一直严重缺失，其前景早被国外

和国内资本方看好，产业发展和在营养膳食

中的应用值得关注。

在美国，曾担任白宫营养主任、世界卫

生组织官员、世界遗传与营养联合会副主席

的西莫普勒斯博士一直致力于推动政府对

专 项 补 充 ω-3 的 立 法 。 在 我 国 ，国 家 对

ω-3 的必要膳食补充和教育还刚刚开始，

促进立法的呼声正在从民间企业、行业协会

向国家相应部门传递。

国家发改委宏观公众营养与发展中心主

任于小冬强调，ω-3对于国民健康具有重要

意义，然而，国民对ω-3 的认知和普及教育

呈现出短板，作为国家公众营养指导部门，应

给予“ω-3公众营养”名副其实的名分，推动

国民的认知和教育势在必行。

作为国内早期推广ω-3 的企业之一的

“百岁天下”，长期致于力推广ω-3 膳食生

产，以服务国民。广州百岁天下健康咨询有

限公司董事长陈玉国表示，要起到企业应尽

的责任，不仅做一个专注于ω-3 生产的企

业，更要做好社会的普及教育工作。他在论

坛现场向数十家企业发出倡议，一起致力做

好ω-3 的健康教育工作，并将在全国范围

内联动开展“ω-3健康教育百城行动”。

ω-3脂肪酸可为健康担大任

我国肉鹅养殖亟待规模化
科技日报讯（张国芳）日前，由中国技

术市场协会、国家发改委中国经贸导刊杂

志社主办，中科合创（北京）科技推广中心

承办的“良种肉鹅繁殖技术示范推广及产

业化学术交流研讨会”召开。

据了解，我国是养鹅大国，肉鹅产业市

场潜力巨大。但在现阶段肉鹅养殖产业仍

存在养殖技术不成熟、规模化程度不高、家

禽疫病防控形势依然严峻等不足，如何加

强肉鹅养殖技术创新，加速实现产业化、规

模化、集约化是行业面临的首要问题。“良

种肉鹅繁殖技术”是国家级“星火计划”的

项目之一，也是畜牧业发展“十二五”规划

的具体实施和体现，湖南天鹅湖生态农业

科技股份有限公司的良种肉鹅孵化基地和

种鹅基地，每年可向社会提供 50到 60万的

种苗供应，推动养鹅的专业化发展。

国务院参事徐锭明指出，养殖企业要

以保护生态环境、维护生态平衡为己任，更

好地推动鹅产业的科学发展。

湖南省科技厅副厅长易向凡认为，探

讨和推广良种肉鹅繁殖技术不仅是技术创

新的重大工程，也是一项服务三农和民生

的重要活动。

孟山都公司再助国际奖学金
科技日报讯（记者吴红月）日前，孟山

都公司董事会主席兼首席执行官休·格兰

特在参加国际食品与农业管理协会组织的

以讨论 2050 年农业所需人才和创新为主

题的国际会议上宣布，孟山都公司将再投

300 万美元持续资助孟山都毕彻·博洛国

际奖学金项目。参加此次大会的包括来自

不同国家的学生、学术导师和农业领域精

英的 450 多位业内人士。休·格兰特宣布

孟山都公司将再次资助这一国际奖学金项

目，专注于培养新一代小麦和水稻的育种

家们。

迄今为止，孟山都毕彻·博洛国际奖学

金项目共资助 52 位来自 21 个国家和地区

的学生。截至目前，孟山都公司为该奖学

金共计投入 1300 万美元，该奖学金申请期

也将延长三年，至 2016年。

孟山都毕彻·博洛国际奖学金创建于

2009 年，为纪念世界小麦和水稻育种领域

中杰出的两位科学家，亨利·毕彻博士和诺

曼·博洛博士。小麦和水稻是全球数十亿

人口获取日常营养的主要来源。两位科学

家在小麦和水稻育种领域的成就帮助人们

免受饥饿。

水稻和小麦作为全球广泛消费的主要

谷物作物的一部分，也是发展中国家人们

日常热量摄入的主要来源。提高水稻和小

麦的产量对应对 2050 年全球 90 亿人口对

于食物的需求至关重要。

按发质选择护理用品
科技日报讯 （李文）如何能让消费者

建立起对洗护发品牌持续关注度？多芬

发现女性秀发受损的真正根源，打破按照

中干油性发质类型定义洗护产品的传统，

创新性地按照秀发不同的损伤程度分为

隐藏性、可见性以及累积性损伤，并针对

三个损伤阶段度身定制出秀发理护方案，

让消费者能拥有最适合她们各自发质的

理护产品。

多芬通过寻找中国女性发质和使用习

惯研发的秀发理护产品，引领了高端护发

产品的发展潮流。除了基本的洗发乳和护

发素，各种密集理护的精华发膜和形式多

样功效卓越的免洗类产品也在推陈出新。

其明星产品发膜精华护发素，更是以行业

内首创的独特配方，结合了精华素的快速

渗透与发膜的卓效滋养，在短短按摩 1 分

钟内就能有效吸收，补充秀发流失营养，满

足了在快节奏的生活下消费者对秀发便捷

周到的理护需求，使得多芬在秀发损伤领

域的权威专家形象再次得到了巩固。

三年来，多芬开展了一系列与中国消

费者增强紧密互动和沟通的宣传活动，日

益壮大了群众基础和影响力。在微博平

台上，“多芬爱美丽”拥有近百万微博粉

丝，多芬希望与中国女性分享头发健康护

理的理念。


